
Надежда против надежды (Даниил 3:1-28) 

 

Сегодня 17 ноября - Международный день студентов и День борьбы за свободу и демократию. Это символ 

сбывшихся надежд людей, которые в условиях коммунистического правления не теряли надежды на то, что 

угнетение и несвобода могут закончиться вопреки всем обстоятельствам. История человечества и 

современность полны таких историй, и нам не нужно далеко ходить, чтобы найти параллели с историей 

нашей страны. 

Это было время, полное страха и неуверенности. Веру приходилось скрывать, ее проявление запрещалось 

или высмеивалось. Власть имущие требовали полного повиновения. Вы должны были подчиняться их 

символам и ритуалам, и если вы отказывались, это могло означать конец вашим надеждам на лучшую 

работу, образование для ваших детей или даже спокойную жизнь. В школах вас учили, что ваш Бог не 

нужен, детей поощряли доверять государству больше, чем своим родителям. Церкви опустели, потому что 

люди боялись ассоциироваться с «врагами режима». И все же находились люди, которые считали, что их 

вера и совесть стоят больше, чем комфорт или безопасность. 

Я говорю не о недавней истории, а о давно минувших временах, когда евреи жили в вавилонском плену, о 

чем мы читаем в книге Даниила. После завоевания Иерусалима царем Навуходоносором тысячи людей 

были уведены в плен. Вавилоняне сделали это хитро - они лишили еврейский народ элиты: священников, 

образованных людей, знати и ремесленников. Именно здесь и происходит история юношей, выбранных для 

перевоспитания - они отвечали требованиям царя: были красивы, талантливы и образованны. (Даниил 1:4). 

После трех лет обучения (возможно, больше похожего на промывание мозгов) они должны были поступить 

на государственную службу. В процессе ассимиляции они лишились своих еврейских имен: Даниил, 

Ханания, Мисаил и Азария - их новые имена были Бальтазар, Шадрах, Мешах и Авденаго. С самого начала 

мы можем узнать больше об их характере. Царь приказал, чтобы они получали яства и вино с царского 

стола. Это тоже было частью плана по переписыванию их личности. Для евреев еда имеет сильное 

ритуальное и символическое значение, от которого наши юноши не хотели отказываться и к которому не 

хотели приспосабливаться. См. Даниил 1:8-17 

В этом эпизоде мы видим, какими были Даниил и его друзья - они решили быть верными законам своей 

веры и заранее четко определили свои приоритеты, не колеблясь, придерживаясь своих убеждений. Ведь 

гораздо сложнее противостоять различным давлениям, если мы заранее не даем понять, когда собираемся 

остановиться. Когда я знаю, чему хочу быть верен, мне гораздо легче противостоять искушениям. 

Через три года царь увидел, что они превосходят всех остальных во всем. Здесь мы пропустим главу 2. 

Несмотря на то, что они не поступились своими принципами и сохранили веру своих отцов - веру в единого 

Бога, Даниил занял очень высокое положение при царском дворе, а его друзья по его ходатайству стали 

правителями всей Вавилонской провинции.  

Центральный текст: Даниил 3:1-28 

Шадрах, Мешах и Авденаго подверглись нападению на свою идентичность - они потеряли свои имена, свой 

язык и свою культуру. Вавилонский царь поступил мудро, позволив покоренным народам сохранить свою 

религию. Но помимо этого он оказывал на них давление, заставляя принять вавилонских богов.  

Здесь снова прослеживается параллель с современностью. Мы живем в свободном обществе, которое 

говорит нам, что мы можем верить во все, что захотим. И все же мы подвергаемся различным давлениям, 

которые заставляют нас соответствовать. Есть ли у нас золотые статуи? Какими они могут быть? Думаю, 

для разных поколений они будут разными... Вы можете поместить туда что-то из своего контекста. 

Евреи знали Божью заповедь: «Не поклоняйся другому богу, кроме меня». (Исход 20:3-6) И что вы думаете? 

Сохранили бы молодые люди свою религию, если бы поклонились? Возможно, их вера постепенно 

превратилась бы в карикатуру, и их справедливо назвали бы лицемерами. Полагаться на Бога как на одну 

из нескольких вещей, на которые мы полагаемся, значит низводить Его до уровня костыля. 

Сегодняшнее размышление - последнее в серии о надежде... с подзаголовком «Надежда вопреки». Вопреки 

чему или кому? Чаще всего надежда противостоит обстоятельствам.  

Но как можно надеяться, несмотря на неблагоприятный диагноз? Как надеяться, когда я нездоров, ситуация 

не улучшается, и это занимает так много времени? 

Друзья Даниила оставались верны единому живому Богу, и даже в плену у них все было хорошо. А потом 

появился золотой истукан. Они не оступились, не испортились, доверились Богу, и что же они получили? 

Горящую печь. Перспектива ужасной смерти.  

Но они все равно проявили совершенно невероятное мужество и надежду, которая не была основана на их 

собственных способностях. Их надежда основывалась на вере в Бога, который суверенен и верен Своим 

обещаниям. В их ответе есть нечто поразительное: «Если Бог, которого мы почитаем, спасет нас, Он спасет 

нас..... А если и не спасет, то мы не будем почитать ваших богов». 



Ключевым является «даже если не спасет». Их надежда не зависела от того, будут ли они спасены. Она 

была основана на их отношениях с Богом, которого они знали как того, кто был добр даже тогда, когда 

обстоятельства складывались не так, как они хотели, как суверенного Бога, который не меняется в 

зависимости от обстоятельств. Это надежда вопреки - надежда, которая не заканчивается там, где 

начинается боль, неуверенность или страх. 

А если бы у них не было этой надежды? ...это было бы безнадежно. Это означало бы, что царь 

Навуходоносор был самой могущественной фигурой на сцене - он контролировал их. Они, вероятно, 

дрожали бы от страха - их земная жизнь была бы всем, что имело значение. И они, вероятно, сделали бы 

все, чтобы спастись и выжить. И они могли бы как-то оправдать это перед собой - например, поклониться, 

но только для вида, а не на самом деле поклониться статуе. А потом попросить у Бога прощения - я уверен, 

он поймет. Но если бы они так поступили, то повредили бы своему свидетельству о Боге. Они больше 

никогда не смогут утверждать, что Бог властен над всем.  

Их позиция очень напоминает мне слова президента Вацлава Гавела: «Надежда - это не убежденность в 

том, что что-то сложится хорошо, а уверенность в том, что что-то стоит того - независимо от того, как оно 

сложится».  

Библия и христианство нигде не обещают комфортной жизни без испытаний и скорбей. Мы будем 

сталкиваться с различными «печами»... Возможно, мы не умрем в них, но они придут.  

В Евангелии от Матфея 7:24-27 рассказывается о том, как Иисус говорил с людьми о жизни. Иисус не 

говорит там, что дом на скале избежит бури и потрясений, а только другой дом, стоящий на песке. 

Трудности постигнут всех без исключения... но разница в том, что они сделают с нами - выстоим ли мы или 

упадем. 

Шадрах, Мешах и Авденаго знали слова пророка Исаии (Ис. 43:2-3): «Если пойдете по водам, Я буду с 

вами; если пойдете по рекам, течение не одолеет вас. Если пойдешь сквозь огонь, не сгоришь; пламя не 

опалит тебя. Ибо Я Господь - Бог ваш, Я Святой Израилев - Спаситель ваш». 

Они знали, что, что бы ни случилось, если Бог действительно существует, Он будет с ними, независимо от 

того, умрут они или не умрут. Мы не одиноки в этом - Бог держит нас за руку.  

И что интересно и очень важно, другие видят это своими глазами. Сам царь замечает, что вместе с ними в 

печи находится еще кто-то.  

Когда мы проходим через трудные испытания, я бы хотел, чтобы окружающие видели это - что у нас есть 

непостижимая надежда, потому что рядом с нами есть кто-то, кто сильнее того, что на нас обрушивается.  

Вот почему Бог не спас их по-другому - чтобы не казалось, что они спаслись благодаря тому, что были 

великими верующими, но чтобы всем было очевидно, что с ними есть кто-то, кто сильнее гнева царя, 

сильнее смерти. 

Как мы можем пройти через жизнь со всеми трудностями и не быть раздавленными (сожженными)? Зная, 

что Бог с нами. Мы знаем это более реально, чем три юноши, которые пошли на смерть. Почему? Потому 

что мы знаем, что Бог сделал для нас в Иисусе Христе. Если вы знаете Его и уверовали в Него, вы можете 

быть человеком надежды в любых обстоятельствах. Если вы не желаете разыгрывать одну карту и строите 

свою жизнь на Боге как на твердой скале, знайте, что Его объятия открыты. 

 

Вопросы для обсуждения и размышления: 

• Испытывали ли вы или испытываете ли вы давление, заставляющее вас соответствовать своему 

окружению? 

• Что для вас является «золотыми статуями», перед которыми «склоняется» современное общество? 

В чем трудно не идти на компромисс? 

• Как тот факт, что ничто не выходит из-под контроля Бога, независимо от обстоятельств, меняет 

ваше представление о надежде? 


